



CENTRE DE
MUSIQUE BAROQUE
Versailles

Appel à communications
Call for papers



Présence de Lalande : de la gloire à la postérité

Lalande's Legacy: from Fame to Posterity

Page 1 / 3

DATES : 20 ET 21 NOVEMBRE 2026 (CONCERT DE CLÔTURE LE 21 AU SOIR)

LIEU : MAISON FRANÇAISE D'OXFORD

DATE LIMITE DE SOUMISSION DES PROPOSITIONS : 31 MAI 2026

Comité d'organisation

Bénédicte Hertz (CMBV, CESR)

Thomas Leconte (CMBV, CESR)

Comité scientifique

[en cours de constitution]

À L'OCCASION DU 300^e ANNIVERSAIRE DE LA MORT DE MICHEL-RICHARD DE LALANDE (1657-1726),

LE COLLOQUE *PRÉSENCE DE LALANDE : DE LA GLOIRE À LA POSTÉRITÉ* PROPOSE D'INTERROGER LA NOTORIÉTÉ
ET L'HÉRITAGE DE CE COMPOSITEUR MAJEUR DU PATRIMOINE MUSICAL FRANÇAIS.

En effet, la mort de Lalande en juin 1726 ne met nullement un terme à la diffusion de son œuvre ; elle en inaugure au contraire une postérité d'une remarquable longévité, unique dans le paysage musical français. Des décennies qui suivent immédiatement sa disparition jusqu'à la Révolution, et au-delà, ses motets à grand chœur – mais aussi diverses pièces vocales et instrumentales – demeurent solidement ancrés dans les pratiques liturgiques et concertantes, à la cour, à Paris et en province : la Chapelle royale, le Concert spirituel, cathédrales et collégiales, ou sociétés de concerts continuent de les programmer avec succès. Aux XIX^e et XX^e siècles, son nom resurgit à la faveur du renouveau des maîtrises, dans les entreprises musicologiques naissantes, les premières éditions puis les enregistrements discographiques, inaugurant une nouvelle phase de reconnaissance, qui perdure et même se renouvelle aujourd'hui.

Le paradoxe est frappant : musicien favori du roi, attaché de son vivant à un cadre presque exclusivement curial, Lalande voit pourtant son œuvre s'émanciper de son contexte d'origine, investissant une pluralité d'espaces, de pratiques et d'imaginaires, et ce avec un succès immédiat et inégalé. Cette étonnante persistance invite à interroger les mécanismes qui l'ont rendue possible : selon quelles logiques de transmission, d'évolution, de réappropriation, voire de réinvention sa musique a-t-elle circulé ? Quelles stratégies discursives – panégyriques, critiques, récits biographiques – ont façonné sa gloire posthume ?



Et comment la figure de Lalande a-t-elle pu rester le symbole d'un âge d'or passé tout en s'adaptant aux mutations esthétiques, politiques ou religieuses qui ont jalonné les siècles jusqu'à aujourd'hui ? Ce colloque propose d'interroger les mécanismes et les enjeux de cette étonnante postérité. Pourquoi et comment Lalande, musicien de cour par excellence, acquiert-il une place si durable dans le patrimoine musical français ? Quelles logiques de diffusion (sources originales, édition posthume de 1729, copies, arrangements, etc.) assurent la circulation, et plus largement le rayonnement de sa musique au-delà de Versailles ? Selon quelles adaptations esthétiques ou pratiques son œuvre est-elle « mise au goût du jour » ou, au contraire, envisagée dans l'idée d'une fidélité à une « musique ancienne » ? Comment investit-elle – ou non – des périodes et des contextes variés (ensembles vocaux, Concerts, pédagogie, arts vivants, etc.) ? Enfin, observe-t-on une continuité de sa présence après la Révolution, ou bien une bifurcation mémorielle ?

Ces rencontres invitent ainsi à réfléchir à la construction d'une véritable et singulière « présence » musicale, en croisant approches historiques, musicologiques, philologiques, sociologiques et interprétatives. Les propositions pourront s'inscrire – sans s'y limiter – dans les axes suivants :

- **Réputation et gloire posthume** : panégyriques, critiques, historiographies
- **Circulation et transmission de l'œuvre** : sources originales, édition posthume de 1729, copies, arrangements, etc.
- **Lalande réinterprété** : réception, adaptations et métamorphoses selon les contextes
 - 1726-1789 : Concerts, Maîtrises
 - Après la Révolution : continuités, ruptures, transferts mémoriels
 - XIX^e-XXI^e siècles : redécouverte savante, patrimonialisation, premiers enregistrements, création contemporaine, éditer Lalande aujourd'hui

Les propositions (entre 500 et 1500 mots), en français ou en anglais, accompagnées d'une brève notice biobibliographique de l'auteur/autrice, devront être envoyées avant le **31 mai 2026**, conjointement à : bhertz@cmbv.fr et tleconte@cmbv.fr

[EN]

ON THE OCCASION OF THE 300TH ANNIVERSARY OF THE DEATH OF MICHEL-RICHARD DE LALANDE (1657–1726), THE CONFERENCE LALANDE'S LEGACY: FROM FAME TO POSTERITY SEEKS TO EXAMINE THE REPUTATION AND LEGACY OF THIS MAJOR FIGURE IN THE FRENCH MUSICAL HERITAGE.

Lalande's death in June 1726 by no means marked the end of the dissemination of his works; on the contrary, it inaugurated a posterity of remarkable longevity, unparalleled in the French musical landscape. From the decades immediately following his death through to the Revolution – and beyond – his grands motets, as well as various vocal and instrumental works, remained firmly embedded in both liturgical and concert practices at court, in Paris, and in the provinces alike. The King's Chapel, the Concert Spirituel, cathedrals and collegiate churches, as well as concert societies, continued to program his music with sustained success. In the nineteenth and twentieth centuries, Lalande's name resurfaced in the context of the revival of choir schools (*maîtrises*), the emergence of musicological scholarship, the first modern editions and subsequent discographic recordings, inaugurating a new phase of recognition that has endured and is even being renewed today.

The paradox is striking: although Lalande was the king's favoured musician and remained during his lifetime almost exclusively attached to the courtly sphere, his work nevertheless became emancipated from its original context, extending into a wide range of spaces, practices and imaginaries, with immediate and unrivalled success. This remarkable persistence invites reflection on the mechanisms that made it possible. According to what logics of transmission, evolution, reappropriation or even reinvention did his music circulate? What discursive strategies – panegyrics, criticism, biographical narratives – shaped his posthumous fame? And how did the figure of Lalande remain a symbol of a bygone golden age while adapting to the aesthetic, political and religious transformations that have marked the centuries up to the present day?

This conference aims to investigate the mechanisms and stakes of this exceptional posterity. Why and how did Lalande, a quintessential court musician, acquire such a lasting place in the French musical heritage? What modes of dissemination (original sources, the posthumous edition of 1729, copies, arrangements, etc.) ensured the circulation and, more broadly, the influence of his music beyond Versailles? Through what aesthetic or practical adaptations was his work "updated" for new audiences, or conversely approached with a concern for fidelity to "early music"? How did it engage – or fail to engage – with different periods and contexts (vocal ensembles, concert life, pedagogy, performing arts, etc.)? Finally, can one observe a continuity of his presence after the Revolution, or rather a memorial bifurcation?

These scholarly meetings thus invite reflection on the construction of a genuine and singular musical "presence", bringing together historical, musicological, philological, sociological and performance-based approaches. Proposals may address – though are not limited to – the following themes:

- **Reputation and posthumous fame:** panegyrics, criticism, historiography
- **Circulation and transmission of the work:** original sources, the posthumous edition of 1729, copies, arrangements, etc.
- **Lalande reinterpreted:** reception, adaptations and metamorphoses across contexts
 - *1726–1789:* concerts, choir schools
 - *After the Revolution:* continuities, ruptures, memorial transfers
 - *Nineteenth to twenty-first centuries:* scholarly rediscovery, heritage-making, early recordings, contemporary creation, editing Lalande today

Proposals (between 500 and 1500 words), in French or English, accompanied by a brief biographical and bibliographical note on the author, should be submitted by **31 May 2026**, jointly to: bhertz@cmbv.fr and tleconte@cmbv.fr